
第二届研討会的致詞

沖縄縣教育委員会教育長嘉陽正幸

今天，在北京召開第二届関子琉球輿中国交流史研討会。値此開幕之際，

謹向諸位致以問候。

正如諸位所知，日中雨国倣為一衣帯水的隣邦，迄今為止有着悠久的友好

歴史。特別是我何沖縄縣即過去的琉球，自琉球国察度王接受明朝洪武帝的招

諭向中国朝貢以来至明治政府廃藩置縣，已長達五百多年的国家輿国家之間正

式交往的歴史。

在此期間，琉球通過輿中国的進貢、冊封関係，吸収接受了中国高度発達

的文化，作為一個独立的王国迅速地発展起来。

本届研討会是根撮1991年3月18日在沖縄縣那覇市正式袋署的「関子中国

第一歴史梢案館輿日本沖縄縣教育委員会互相交換清朝時期有関梢案縮微膠巻

等事宜的備忘録」而挙行的，是去年那覇研討会的継績。其目的在於日中雨国

的研究学者在関於明清時代中国輿沖縄的歴史資料這ー特定的課題下進行研

究，来共同加深対沖縄和中国歴史関係的理解。

本届研討会，沖縄方面有十六位学者前来参加，其中有雨位代表将進行

発表。中国方面有以中国第一歴史梢案館館長徐藝圃先生為主的五位先生進行

発表。在此封進行発表的日中雨国学者，致以深切的謝意。同時射担任本届研

討会会務器備工作的大会事務組，表示由衷的感謝。

関於琉球輿中国的交流史，迄今為止，経過諸多研究学者的努力，其全貌

巳呈明朗。但至於其細節部分，還不能説是充分。今天，日中雨国的研究学者

会緊一堂，能移従各自的観点出発，来共同加深射琉球輿中国交流史的理解，

這射促進日中間的学術交流来説，実乃是劃時代之挙，意義深遠。
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最後，願諸位在此機会里能暢所欲言充分討論，預祝本届研討会園渦成

功。

一九九三年十月九日
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